

1. EINLEITUNG

Von 1921 bis 1926 kämpften die Bewohner des nordmarokkanischen Rifgebirges – die Rifkabylen – gegen die Protektoratstruppen Spaniens und Frankreichs um ihre Unabhängigkeit. Ihr Anführer Mohammed ben Abdelkrim el Khattabi schaffte es, »die erste und einzige [...] zentral organisierte Rebellion in Nordmarokko zustande zu bringen«¹. Der Rifkrieg war einer der erfolgreichsten kolonialen Widerstandskämpfe des 20. Jahrhunderts, der zur Bildung einer »Rif-Republik« und somit eines neuen Staates führte². Erst die Zusammenarbeit zweier Kolonialmächte führte zur Niederlage der Rifkabylen³.

Der Krieg erfuhr in den 1920er Jahren auf internationaler Ebene große Aufmerksamkeit und beherrschte die Schlagzeilen der Weltpresse, vor allem als Frankreich 1925 in die Gefechte einbezogen wurde⁴. Im deutschsprachigen Raum ist der Kolonialkonflikt kaum bekannt, obwohl die spanische Luftwaffe während der Kämpfe Giftgas (Lost) einsetzte, das zum großen Teil aus deutscher Herstellung stammte.

Eine Fülle an Literatur befaßte sich bisher mit dem Widerstandskampf der Rifbevölkerung. Die zeitgenössischen Werke von Franzosen⁵ und Spaniern⁶ waren zumeist parteiisch und unausgewogen. Sie dienten der Rechtfertigung der sogenannten »Pazifizierung«, hoben die militärischen Leistungen der Kolonialarmeen hervor oder betonten die »zivilisatorischen« Leistungen der Pro-

¹ Rudibert KUNZ, Rolf-Dieter MÜLLER, Giftgas gegen Abd el Krim. Deutschland, Spanien und der Giftgaskrieg in Spanisch-Marokko 1922–1927, Freiburg i. Br. 1990, S. 49.

² William A. HOISINGTON, Lyautey and the French Conquest of Morocco, New York 1995, S. 198; Charles R. PENNELL, The Rif War. Link or Cul-de-sac? Nationalism in the Cities and Resistance in the Mountains, in: Journal of North African Studies 1 (1996) S. 234–247, S. 235.

³ Xavier HUETZ DE LEMPS, La collaboration franco-espagnol pendant la Guerre du Rif 1925–1927. Un mariage d'amour ou de raison, in: Hespéris-Tamuda 29 (1991) S. 85–111, S. 85.

⁴ Mohammed ZNIBER, Le rôle d'Abd el-Krim dans la lutte pour la libération nationale dans le Maghreb, in: Abd el-Krim et la République du Rif. Actes du colloque international d'études historiques et sociologiques, 18–20 janvier 1973, Paris 1976, S. 489–503, S. 495; KUNZ, MÜLLER, Giftgas, S. 13.

⁵ Z.B. A.V. DUNET, La sanglante aventure marocaine, Paris 1926; Hubert JACQUES, L'aventure rifaine et ses dessous politiques, Paris 1927; Jacques LADREIT DE LACHARRIERE, Le rêve d'Abd el Kerim. Esquisse d'histoire marocaine, Paris 1925; Pierre DUMAS, Abd-el-Krim, Toulouse 1927; Marc LE GUILLERME, CH. »402«. 2^e bureau marocain. Histoire vécue au Rif 1925–1926, Paris 1935; Henry CLERISSE, La Guerre du Rif et la Tache du Taza 1925–1926, Paris 1929.

⁶ Z.B. Emilio BUENO Y NUÑEZ DE PADRO, Historia de la acción de España en Marruecos desde 1904 a 1927, Madrid 1929; Carlos HERNANDEZ HERRERA, Tomás GARCIA FIGUERAS, Acción de España en Marruecos, 2 Bde., Madrid 1929; Francisco HERNANDEZ MIR, Del desastre a la victoria 1921–1926, 4 Bde., Madrid 1926–1927.

tektoratsmächte. Deutsche Autoren benutzten den Rifkrieg für ihre antifranzösische Agitation⁷ oder betrachteten ihn aus einer militärwissenschaftlichen Perspektive⁸. Zeitgenössische arabische Autoren feierten Abdelkrim als Helden des Islam und des »arabischen Nationalismus«⁹.

Die marokkanische Historiographie glorifizierte den Rifkrieg lange Zeit in einer extrem nationalistischen Sichtweise als Etappe auf dem Weg zur Unabhängigkeit Marokkos und erhob Abdelkrim zu einem Nationalhelden, der er nie war¹⁰. Erst ab Mitte der 1970er Jahre traten die Rifkabylen selbst und ihr kolonialer Widerstand in den Mittelpunkt der Analysen. Der marokkanische Historiker Germain Ayache war einer der ersten, der diesbezügliche Studien vorlegte¹¹, die schließlich in seine zwei Standardwerke »Les origines de la Guerre du Rif« (1981) und »La Guerre du Rif« (1996) mündeten¹².

⁷ Z.B. John BODE, *Abd el Krim's Freiheitskampf gegen Franzosen und Spanier*, Charlottenburg 1926; Paul MOHR, *Frankreich und Marokko*, Berlin 1926; Edgar PRÖBSTER, *Die Franzosen in Marokko*, Berlin 1925; Albrecht WIRTH, *Der Kampf um Marokko*, Dachau 1925; Y. BEN ASSAR, *Der Kampf um das Schatzland. Er Rif, ein Industriezentrum von morgen*, Berlin 1926; Otto GRAF, *Abd el Krims »Freiheitskampf«*. Eine kolonialpolitische Studie, in: *Die Tat* 21 (1929–1930) S. 298–305.

⁸ Z.B. Eugen von FRAUENHOLZ, *Der spanische Krieg in Marokko*, in: *Wissen und Wehr* 8 (1927) S. 100–114; Alfred von MIERKA, *Die Kämpfe und die Friedensfrage in Marokko*, in: *Militärwissenschaftliche und Technische Mitteilungen* 57 (1926) S. 265–276; DERS., *Spanier und Franzosen nach Abd el Krims Fall*, in: *Militärwissenschaftliche und Technische Mitteilungen* 57 (1926) S. 689–694.

⁹ Mohammed TAHTAH, *Entre pragmatisme, réformisme et modernisme. Le rôle politico-religieux des Khattabi dans le Rif (Maroc) jusqu'à 1926*, Leiden (Diss.) 1995, S. 4. Hinweis: Arabischsprachige Autoren bzw. arabische Texte konnten nur vereinzelt für diese Arbeit herangezogen werden. Die Transkription arabischer Personen-, Städte- und Landschaftsnamen weicht in der Literatur zum Teil stark voneinander ab. Sofern es keine »deutsche« Schreibweise gibt, richte ich mich wegen der guten Lesbarkeit im wesentlichen nach Germain Ayache [Germain AYACHE, *Les origines de la Guerre du Rif*, Paris, Rabat 1981; DERS., *La Guerre du Rif*, Paris u.a. 1996].

¹⁰ TAHTAH, *Pragmatisme* 1995, S. 39–50 mit Beispielen; Charles R. PENNELL, *A Country with a Government and a Flag. The Rif War in Morocco*, Wisbech 1986, S. 3; Jean-François CLÉMENT, *Nationale Geschichtsschreibung der zeitgenössischen marokkanischen Historiker*, in: *Wuqûf* 4–5 (1989–1990) S. 383–399. Als Beispiele seien genannt: Allal al FASI, *The Independence Movements in Arab North Africa*, New York 1970 (Near Eastern Translation Program, 8); Mostafa BOUAZIZ, *Le mouvement national marocain 1912–1975. Permanences et tentatives de renouvellement*, Paris (Diss.) 1987.

¹¹ Germain AYACHE, *Les implications internationales de la Guerre du Rif 1921–1926*, in: *Hespéris-Tamuda* 15 (1974) S. 181–224; DERS., *Société rifaine et pouvoir central marocain 1850–1920*, in: *Revue historique* 254 (1975) S. 345–370.

¹² DERS., *Les origines*; DERS., *La Guerre du Rif*. Letzteres Werk blieb wegen des Todes von Ayache am 3. August 1990 unvollendet und beschreibt die Ereignisse nur bis Anfang 1923. Ayaches Tochter Evelyn-Myriam veröffentlichte das Manuskript posthum.

Nachfolgende Untersuchungen marokkanischer Geschichtswissenschaftler hatten die Vorgeschichte des Rifkrieges¹³, seine Auswirkungen in der Presse¹⁴, seine Rezeption in Frankreich¹⁵, die Organisationsstruktur der »Rif-Republik«¹⁶, die Rifbevölkerung innerhalb der spanischen Einflußzone¹⁷ oder den Reformeifer Abdelkrim¹⁸ zum Thema. Die letzten Biographien über Abdelkrim stecken voller Fehler und Ungereimtheiten¹⁹ oder vernachlässigen Brüche in seiner Lebensgeschichte²⁰.

Die westliche Forschung nahm sich dieses »vergessenen Krieges«²¹ lange Zeit kaum an. Erst in den 1960er Jahren erschienen Studien von Pessah Shinar²², Rupert Furneaux²³ und David Woolman²⁴. Zum 50. Jahrestag der Nie-

¹³ Z.B. Baghdad BOUHASSOUN, *La pénétration espagnole dans le Rif 1909–1921*, Toulouse (Diss.) 1989.

¹⁴ Z.B. Tayeb BOUTBOUQALT, *La politique d'information du protectorat français au Maroc 1912–1956*, Paris (Diss.) 1986; DERS., *La Guerre du Rif et la réaction de l'opinion internationale 1921–1926*, Casablanca 1992.

¹⁵ Mohammed KHARCHICH, *La France et la Guerre du Rif 1921–1926*, Lyon (Diss.) 1989; DERS., *Les négociations franco-rifaines 1924–1926. Un processus lent et illusoire*, in: *Revue d'histoire maghrébine* 18 (1991) S. 295–313; DERS., *Observations sur les causes de l'échec du mouvement rifain*, in: *Revue d'histoire maghrébine* 21 (1994) S. 219–235; DERS., *La alianza franco-española contra el movimiento rifeño*, in: *Fundamentos de antropología* 4–5 (1996) S. 71–89.

¹⁶ Mohamed CHTATOU, *Aspectos de la organización política en el Rif durante el reinado de Ben Abdel-Krim El-Khattabi*, in: *Fundamentos de antropología* 4–5 (1996) S. 61–70; Abderahman YOUSOUFI, *Les institutions de la République du Rif*, in: *Abd el-Krim et la République du Rif*, S. 81–100.

¹⁷ Mimoun AZIZA, *Le Rif sous le protectorat espagnol 1912–1956. Marginalisation et changements sociaux. Naissance du salariat*, Paris (Diss.) 1994; Abdelmajid BENJELLOUN, »Pacification« *de la zone d'influence espagnole au Maroc septentrional 1909–1927*, in: *Revue d'histoire maghrébine* 33–34 (1984) S. 13–38.

¹⁸ Tahtahs Dissertation von 1995 [TAHTAH, *Pragmatisme* 1995] ist zum großen Teil identisch mit seiner späteren Veröffentlichung [DERS., *Entre pragmatisme, réformisme et modernisme. Le rôle politico-religieux des Khattabi dans le Rif (Maroc) jusqu'à 1926*, Leuven 2000]. Tahtahs eigentliche Leistung liegt in einer der ausführlichsten Beschreibungen der Forschungs- und Quellenlage bezüglich des Rifkrieges, die fast die Hälfte des reinen Textes einnimmt. Darüber hinaus liefert er über 100 Seiten an Quellenmaterial.

¹⁹ Zakya DAOUD, *Abdelkrim. Une épopée d'or et de sang*, Paris 1999. Hierzu: Dirk SASSE, Rezension zu Zakya Daoud, *Abdelkrim. Une épopée d'or et de sang*, Paris 1999, in: *Francia* 28, 3 (2001) S. 250f.

²⁰ Mimoun CHARQI, *My. Mohamed Abdelkrim El Khattabi. L'émir guerillero*, Rabat 2003.

²¹ AYACHE, *La Guerre du Rif*, S. 11. Hinweis: Zur besseren Lesbarkeit werden im Fließtext von mir übersetzte Zitate fremdsprachiger Autoren verwendet.

²² Pessah SHINAR, *Abd al-Qadir and Abd al-Krim. Religious Influences on their Thought and Action*, in: *Asian and African Studies* 1 (1965) S. 139–174.

²³ Rupert FURNEAUX, *Abdel Krim. Emir of the Rif*, London 1967.

²⁴ David S. WOOLMAN, *Rebels in the Rif. Abd el Krim and the Rif Rebellion*, Stanford 1968. Die hervorragende Qualität dieses Standardwerks wird dadurch beeinträchtigt, daß kein Archivmaterial benutzt wurde. Vgl. auch DERS., *Stars in the Firmament. Tangier Characters 1660–1960*, Pueblo 1998; Lawdom VAIDON (d.i. David WOOLMAN), *Tangier. A Different*

derlage Abdelkrim's fand 1976 eine internationale Konferenz in Paris statt. Der hieraus entstandene Sammelband »Abd el-Krim et la République du Rif« markierte einen Wendepunkt. Seither wurden eine ganze Reihe von Analysen publiziert, aus denen Charles Richard Pennells Standardwerk über die Organisationsstruktur des Rifstaates »A Country with a Government and a Flag« (1986) herausragt²⁵.

Es entstanden ethnologische Studien über die Rifbevölkerung²⁶ sowie Arbeiten über die Auswirkungen des Rifkrieges auf Europa²⁷ und auf das politische Leben in Frankreich²⁸, insbesondere was die Haltung der französischen Linken anbetraf²⁹. Andere betrachteten den Konflikt aus militärhistorischer Sicht³⁰ oder analysierten die spanisch-französische Zusammenarbeit gegen die

Way, Metuchen, London 1977. »Lawdom Vaidon« ist ein Anagramm von »David Woolman« [Robin und Margaret BIDWELL, Morocco. The Traveller's Companion, London, New York 1992, S. 308].

²⁵ PENNELL, A Country. Die spanische Übersetzung wurde leicht modifiziert [DERS., La guerra del Rif. Abdelkrim el-Jattabi y su estado rifeño, Melilla 2001 (La biblioteca de Melilla, 14)]. Vgl. jüngst Jesús F. SALAFRANCA, La república del Rif, Malaga 2004.

²⁶ David M. HART, The Aith Waryaghar of the Moroccan Rif. An Ethnography and History, Tucson 1976 (Viking Fund Publications in Anthropology, 55); DERS., Tribe and Society in Rural Morocco, London u.a. 2000; Carleton S. COON, Tribes of the Rif, Cambridge 1931; DERS., Flesh of the Wild Ox. A Riffian Chronicle of High Valleys and Long Rifles, New York 1932; DERS., The Riffian, London 1934; Raymond JAMOUS, Honneur et baraka. Les structures sociales traditionnelles dans le Rif, Cambridge, Paris 1981; Henk DRIESSEN, On the Spanish-Moroccan Frontier. A Study in Ritual, Power and Ethnicity, New York, Oxford 1992; DERS., Images of Spanish Colonialism in the Rif. An Essay in Historical Anthropology and Photography, in: Critique of Anthropology 7 (1987) S. 53–66.

²⁷ Jean-Louis MIEGE, L'arrière-plan diplomatique de la Guerre du Rif, in: Revue de l'occident musulman et de la méditerranée 15–16 (1973) S. 219–230; Pablo LA PORTE, La atracción del imán. El desastre de Annual y sus repercusiones en la política europea 1921–1923, Madrid 2001.

²⁸ Paul ISOART, La Guerre du Rif et le parlement français, in: Abd el-Krim et la République du Rif, S. 173–208; Jae-Chang SHIN, La Guerre du Rif et la vie politique française, Lille (Diss.) 1977; Charles R. AGERON, La presse parisienne devant la Guerre du Rif (avril 1925–mai 1926), in: Revue de l'occident musulman et de la méditerranée 24 (1977) S. 7–27; Béatrice GIORGI-MIGNOT, Les milieux politiques français et les groupes de pression face à la guerre du Rif 1924–1927, Poitiers (Diss.) 1983.

²⁹ Z.B. Jacques CREMADEILLS, Le Parti communiste français et le Maroc 1920–1938, 2 Bde., Toulouse (Diss.) 1975; Charles R. AGERON, Les socialistes français et la Guerre du Rif, in: Abd el-Krim et la République du Rif, S. 273–292; David H. SLAVIN, Anticolonialism and the French Left. Opposition to the Rif War 1925–1926, Ann Arbor (Diss.) 1982; Georges OVED, La gauche française et le nationalisme marocain 1905–1955, Bd. 1: Le Maroc, banc d'essai d'une doctrine et d'une action anticoloniales, Paris 1984.

³⁰ Z.B. Moshe GERSHOVICH, French Military Rule in Morocco. Colonialism and its Consequences, London, Portland 2000 (History and Society in the Islamic World, 1); José E. ÁLVAREZ, The Betrothed of Death. The Spanish Foreign Legion during the Rif Rebellion 1920–1927. Florida State University (Diss.) 1995 bzw. Westport 2001 (Contributions in Comparative Colonial Studies, 40); Federico VILLALOBOS, El sueño colonial. Las guerras de España en Marruecos. Barcelona 2004.

Rifkabylen³¹. Speziell die spanische Niederlage in Annual (1921)³² und die spanische Landung in der Bucht von Alhucemas (1925) wurden vielfach erforscht³³. Die Strategie Spaniens und insbesondere General Primo de Riveras waren das Thema zahlreicher Studien³⁴. Der Rifkrieg wurde auch als Vorstufe zum spanischen Bürgerkrieg eingeordnet³⁵.

Die deutsche Forschung hielt sich bisher merklich zurück. Neben einer kulturgeographischen Untersuchung von Brigitte Grohmann-Kerouach³⁶ und einer kommunistisch gefärbten Arbeit von Helmut Nimschowski, in der er den Rifkrieg als Teil einer arabischen Befreiungsbewegung gegen die imperialistische Kolonialherrschaft fehldeutet³⁷, gibt es im Grunde genommen nur Rudibert Kunz' und Rolf-Dieter Müllers Studie »Giftgas gegen Abd el Krim« (1990), die deutsche Lieferungen von Kampfgasen für den spanischen Marokkofeldzug zum Forschungsgegenstand hat³⁸.

³¹ HUETZ DE LEMPS, La collaboration.

³² Z.B. James A. CHANDLER, The Responsibilities for Annual, in: *Iberian Studies* 6 (1977) S. 68–77; Charles R. PENNELL, The Responsibility for Annual. The Failure of Spanish Policy in the Spanish Protectorate 1912–1921, in: *European Studies Review* 12 (1982) S. 67–86; Antonio CARRASCO GARCÍA, Notas sobre el desastre de Annual, in: *Estudios africanos* 10 (1996) S. 155–170; Manuel LEGUINECHE, Annual. El desastre de España en el Rif 1921, Madrid 1996; Juan PANDO, Historia secreta de Annual, Madrid 1999; Pablo LA PORTE, El desastre de Annual. Un olvido historiográfico, in: *Cuadernos de historia contemporánea* 19 (1997) S. 223–229.

³³ Z.B. Shannon E. FLEMING, El problema español de Marruecos y el desembarco en Alhucemas, in: *Revista de historia militar* 35 (1973) S. 155–172; José E. ÁLVAREZ, Between Gallipoli and D-Day. Alhucemas 1925, in: *Journal of Military History* 63 (1999) S. 75–98; Antonio CARRASCO GARCÍA, José L. de MESA GUTIÉRREZ, Santiago L. DOMÍNGUEZ LLOSÁ, Alhucemas 1925. Las imágenes del desembarco, Madrid 2000.

³⁴ Z.B. James A. CHANDLER, Spain and her Moroccan Protectorate 1898–1927, in: *Journal of Contemporary History* 10 (1975) S. 301–322; Maria-Rosa de MADARIAGA, España y el Rif. Crónica de una historia casi olvidada, Melilla 2000 (La biblioteca de Melilla, 12); Ramón SALAS LARRAZÁBAL, Protectorado de España en Marruecos, Madrid 1992 (Colección El Magreb, 3); Shannon E. FLEMING, Primo de Rivera and Abd-el-Krim. The Struggle in Spanish Morocco 1923–1927, New York, London 1991; Susana SUEIRO SEOANE, España en el mediterráneo. Primo de Rivera y la «cuestión marroquí» 1923–1930, Madrid 1992.

³⁵ Z.B. Sebastian BALFOUR, Deadly Embrace. Morocco and the Road to the Spanish Civil War, Oxford 2002; Ángel VIÑAS, Franco, Hitler y el estallido de la guerra civil. Antecedentes y consecuencias, Madrid 2001.

³⁶ Brigitte GROHMANN-KEROUACH, Der Siedlungsraum der Aït Ouriaghel im östlichen Rif. Kulturgeographie eines Rückzugsgebietes, Heidelberg 1971 (Heidelberger geographische Arbeiten, 35).

³⁷ Helmut NIMSCHOWSKI, Grundzüge des antikolonialen Widerstandes in Marokko, in: Autorenkollektiv unter der Leitung von Lothar RATHMANN (Hg.), Geschichte der Araber. Von den Anfängen bis zur Gegenwart, Bd. 4: Die arabische Befreiungsbewegung im Kampf gegen die imperialistische Kolonialherrschaft 1917–1945, Berlin 1974, S. 259–294. Vgl. Lothar RATHMANN, Araber stehen auf. Über den Befreiungskampf der arabischen Völker bis zum Ausbruch des zweiten Weltkrieges, Berlin 1960.

³⁸ KUNZ, MÜLLER, Giftgas. Vgl. Rudibert KUNZ, »Con ayuda del más dañino de todos los gases«. Der Gaskrieg gegen die Rif-Kabylen in Spanisch-Marokko 1922–1927, in: *Irmitud*

In der Literatur herrscht weitgehend darüber Einigkeit, daß Abdelkrim in einem unabhängigen und selbständigen Rifstaat nach europäischem Vorbild Reformen und Modernisierungen einführen wollte³⁹. Da ihm hierfür keine Regierung der westlichen Welt zu Hilfe kam, war er in unterschiedlichsten Bereichen auf die Unterstützung von ausländischen »Privatpersonen« angewiesen. Hierbei ging es um humanitäre Hilfe für die Kriegsoffer, um politische Beratung in der Frage der Anerkennung des Rifstaates, um Wirtschaftskontakte, um Nachschub für die Rifarmee und deren technische Ausstattung sowie um militärische Unterstützung. Militärberater, Schmuggler, Journalisten, wirtschaftliche Spekulanten, Sympathisanten, Abenteurer und Hasardeure, politische Berater und Idealisten arbeiteten mit Abdelkrim aktiv oder eher im Hintergrund, vor Ort im Rif als »men on the spot« oder in ihren europäischen Heimatländern zusammen. Daniel Rivet, Germain Ayache und Mohammed Kharchich machten einen Anfang, indem sie – durchaus lückenhaft – auf die Bedeutung einiger Europäer wie etwa Daniel Bourmancé-Say, John Arnall, Charles Gardiner oder Robert Gordon-Canning hinwiesen⁴⁰.

Insgesamt gesehen sind diese und andere europäische Unterstützer Abdelkrims in der bisherigen Literatur völlig unterrepräsentiert. Shannon Fleming beschränkt sich auf den Hinweis, daß Abdelkrim von Sympathisanten und politischen Agenten in Europa und im Nahen Osten unterstützt worden sei⁴¹. Maria-Rosa de Madariaga widmet dem Thema nur wenige Seiten⁴². Charles Pennell geht nur am Rande auf politische Berater ein und vernachlässigt die Wirtschaftskontakte Abdelkrims völlig⁴³. Dessen Verbindungen zu Schmugglern gerade auch in Französisch-Marokko und Algerien⁴⁴, seine wirtschaftlichen Kontakte, die Funktionalisierung europäischer Pressevertreter für seine Zwecke, seine Rücksprachen mit politischen Beratern und Sympathisanten so-

WOJAK, Susanne MEINL (Hg.), Völkermord und Kriegsverbrechen in der ersten Hälfte des 20. Jahrhunderts, Frankfurt a. M., New York 2004 (Jahrbuch 2004 zur Geschichte und Wirkung des Holocaust), S. 153–191.

³⁹ Z.B. SHINAR, Abd al-Qadir and Abd al-Krim, S. 173; DAOUD, Abdelkrim, S. 81; FLEMING, Primo de Rivera and Abd-el-Krim, S. 225; LA PORTE, La atracción del imán, S. 130f.; AYACHE, La Guerre du Rif, S. 249.

⁴⁰ Daniel RIVET, Lyautey et l'institution du protectorat français au Maroc 1912–1925, Paris 1988, Bd. 3, S. 271–273; AYACHE, La Guerre du Rif, S. 171–187, S. 244–258; KHARCHICH, La France, S. 100f., S. 146–163.

⁴¹ FLEMING, Primo de Rivera and Abd-el-Krim, S. 220.

⁴² MADARIAGA, España y el Rif, S. 528–542.

⁴³ PENNELL, A Country, S. 210f.

⁴⁴ Nur an der Oberfläche kratzen Susana SUEIRO SEOANE, Contrabando en las costas del Rif. Armas europeas para Abd-el-Krim, in: Eduardo RIPOLL PERELLÓ, Manuel F. LADERO QUESADA (Hg.), Actas del II Congreso internacional »El estrecho de Gibraltar«, Bd. 5: Historia contemporánea, Madrid 1995, S. 261–269; Guadalupe MONTORO OBRERO, Tráfico de armas en la guerra de Marruecos 1907–1927, in: RIPOLL PERELLÓ, LADERO QUESADA (Hg.), Actas, S. 245–259.

wie deren außerhalb der kolonialen Ziele ihrer Heimatländer stehenden Aktivitäten⁴⁵ sind nur am Rande oder unzureichend erforscht worden. Somit analysiert die vorliegende Arbeit einen in dieser Form noch nie berücksichtigten Aspekt des Rifkrieges.

Diese Forschungslücke – eine detaillierte Geschichte der ausländischen Komplizen und Unterstützer Abdelkrims sowie der daraus entstandenen Verflechtungen und Netzwerke – will die vorliegende Arbeit schließen. Der Schwerpunkt liegt dabei auf Abdelkrims Kontakten nach Frankreich, Großbritannien und Deutschland bzw. zu Franzosen (auch in Algerien und Französisch-Marokko), Briten (auch in Tanger und Gibraltar) und Deutschen. Es wird untersucht, welche Ziele Abdelkrim über seine Helfer aus Europa zu erreichen versuchte. Es wird nachgefragt, welche Absichten diese Europäer hatten und wie diese umgesetzt wurden sowie welchen Einfluß sie auf Abdelkrims Entscheidungen und auf den Verlauf des Rifkrieges hatten. Der Blickwinkel ist daher sowohl peripherie- als auch metropolenorientiert im Sinne einer transnationalen⁴⁶ bzw. translokalen und akteurszentrierten Historiographie, die die Perspektive auf Prozesse, Interaktionen und Verbindungen »zwischen Orten, Institutionen, Akteuren und Konzepten über reale und gedachte Grenzen hinweg«⁴⁷ richtet. Es handelt sich um eine »geteilte Geschichte«⁴⁸ zerstoßener Wünsche, Träume und Hoffnungen und vor allem um eine Geschichte des Versagens und des Scheiterns. Die Grundthese lautet dennoch – und aus ihr ergibt sich die historische Relevanz dieser Arbeit –, daß die Rolle der europäischen Unterstützer Abdelkrims während des Rifkrieges wesentlich bedeutender war, als es die Forschung bisher darstellte. Sie waren mit ihrem Einfluß auf Abdelkrim maßgeblich daran beteiligt, daß der Krieg fünf Jahre andauern konnte.

⁴⁵ Vgl. zuletzt mit einer ähnlichen Fragestellung Nina BERMAN, *Impossible Missions? German Economic, Military and Humanitarian Efforts in Africa*, Lincoln 2004.

⁴⁶ Kiran K. PATEL, *Transnationale Geschichte – ein neues Paradigma* (2.2.2005)? URL: <http://geschichte-transnational.clio-online.net/forum/2005-02-001> [23.5.2005]; DERS., Überlegungen zu einer transnationalen Geschichte, in: *Zeitschrift für Geschichtswissenschaft* 52 (2004) S. 626–645; DERS., *Nach der Nationalfixiertheit. Perspektiven einer transnationalen Geschichte*, Berlin 2004 (Öffentliche Vorlesungen der Humboldt-Universität zu Berlin, 128), S. 8f.; Jürgen OSTERHAMMEL, *Transnationale Gesellschaftsgeschichte. Erweiterung oder Alternative*, in: *Geschichte und Gesellschaft* 27 (2001) S. 464–479; Albert WIRZ, *Für eine transnationale Geschichtsschreibung*, in: *Geschichte und Gesellschaft* 27 (2001), S. 489–498.

⁴⁷ Ulrike FREITAG, *Translokalität als ein Zugang zur Geschichte globaler Verflechtungen* (3.6.2005). URL: <http://geschichte-transnational.clio-online.net/forum/id=632&count=15&recno=1&type=artikel&sort=datum&order=down&segment=16> [3.6.2005].

⁴⁸ Shalini RANDERIA, *Geteilte Geschichte und verwobene Moderne*, in: Jörn RÜSEN u.a. (Hg.), *Zukunftsentwürfe. Ideen für eine Kultur der Veränderung*, Frankfurt a. M. 1999, S. 87–96; DIES., Sebastian CONRAD, *Einleitung. Geteilte Geschichten – Europa in einer postkolonialen Welt*, in: DIES. (Hg.), *Jenseits des Eurozentrismus. Postkoloniale Perspektiven in den Geschichts- und Kulturwissenschaften*, Frankfurt a. M. 2002, S. 9–49.

Die Arbeit umfaßt sozial-, wirtschafts-, militär- und politikgeschichtliche Thematiken und ist entsprechend geordnet. In Kapitel 2 werden die Geschehnisse des Rifkrieges als Grundlage und Hintergrundwissen für das Folgende zunächst zusammengefaßt. Sodann wird das Grundthema der europäischen Unterstützer Abdelkrims aus verschiedenen Blickwinkeln betrachtet. Kapitel 3 befaßt sich mit Abdelkrims Bemühungen, humanitäre Hilfsmaßnahmen für die Rifbevölkerung aus Europa zu organisieren. Kapitel 4 geht auf die militärischen Helfer der Rifkabylen – zumeist Deserteure aus der französischen oder spanischen Fremdenlegion – ein. Das Thema Nachschubversorgung und Waffenschmuggel wird in Kapitel 5 untersucht. Kapitel 6 widmet sich Abdelkrims Versuchen, über Bergbauverträge Investoren ins Land zu locken, sowie der Analyse seiner politischen Initiativen, die internationale Anerkennung des Rifstaates zu erreichen.

Bei der Quellenrecherche stand im Vordergrund, in der Forschung bisher unberücksichtigtes Material zu verwerten und der Suche nach Informationen durch den Vergleich der deutschen, britischen und französischen Aktenlage einen internationalen Rahmen zu geben. In klassischen Quelleneditionen ist wenig Material über den Rifkrieg auffindbar⁴⁹. Primärquellen in schriftlicher Form liegen seitens der Rifkabylen kaum vor. Zur Zeit des Rifkrieges war die mündliche Überlieferung in Nordmarokko die vorherrschende Form der Informationsvermittlung – auch in Form von Gesängen⁵⁰. Nur ein Bruchteil der Akten der Rifregierung fiel nach der Kapitulation Abdelkrims im Mai 1926 in die Hände der Franzosen. Sie sind unter der Bezeichnung »Papiers d'Abdelkrim« im Pariser Archiv des französischen Außenministeriums (Archives diplomatiques du ministère des Affaires étrangères, ADMAE) einzusehen⁵¹.

⁴⁹ Z.B. *Papers Relating to the Foreign Relations of the United States 1925*, hg. vom Department of State, Bd. 2, Washington 1940; *Documenti diplomatici italiani*, hg. vom Ministero degli affari esteri, Ser. 7, Bde. 3–5, Rom 1959–1967; William N. MEDLICOTT u.a. (Hg.), *Documents on British Foreign Policy 1919–1939, Series IA*, Bd. 1, London 1966; José M. und Luis de ARMIÑAN (Hg.), *Epistolario del dictador. La figura del General Primo de Rivera, trazada por su propio mano*, Madrid 1930.

⁵⁰ Mohamed CHATTOU, Bin Abd al-Karim al-Khattabi in the Rif Oral Tradition of Gzenneya, in: George JOFFÉ, Charles R. PENNELL (Hg.), *Tribe and State. Essays in Honour of David Montgomery Hart*, Wisbech 1991, S. 182–212, S. 182f.; Alison BAKER, *Voices of Resistance. Oral Histories of Moroccan Women*, Albany 1998, S. 19.

⁵¹ KHARCHICH, *La France*, S. 9, S. 481. Zu französischen Archiven: *Sources de l'histoire du Proche-Orient et de l'Afrique du Nord dans les archives et bibliothèques françaises*, hg. von der Commission française du guide des sources de l'histoire des nations, München, London 1996 (*Guides to the Sources for the History of the Nations*, Ser. 3, North Africa, Asia and Oceania, 5,1); Peter C. HARTMANN, *Pariser Archive, Bibliotheken und Dokumentationszentren zur Geschichte des 19. und 20. Jahrhunderts. Eine Einführung in Benützungspraxis und Bestände für Historiker, Politologen und Journalisten*, München 1976 (*Dokumentation Westeuropa*, 1); Andreas WILKENS, *Archivführer Paris 19. und 20. Jahrhundert. Zentrale Bestände zu Politik, Wirtschaft und Gesellschaft in Archiven und Bibliotheken*, Sigmaringen 1997 (*Instrumenta*, 2).

In der Recherche ist man vor allem auf europäische Quellen angewiesen. Da die Hilfe von Franzosen, Briten und Deutschen für Abdelkrim den Schwerpunkt dieser Arbeit bildet, wurden ausschließlich in diesen Ländern Archive besucht. Es sind nur sehr wenige Spanier zu Abdelkrims Unterstützern zu zählen. Konsularberichte aus Paris oder London fassen die spanischen Erkenntnisse gerafft zusammen. Das in den Archives diplomatiques du ministère des Affaires étrangères und im Service historique de l'armée de terre (SHAT)⁵² einsehbare Quellenmaterial bildet den Grundstock an Informationen. In der Forschung kaum berücksichtigt sind der Centre des archives diplomatiques in Nantes (CADN) mit den Akten des französischen Protektorats von Marokko und den französischen Botschaftsberichten sowie der Centre des archives d'outre-mer (CAOM) in Aix-en-Provence mit den Akten der Nachbarkolonie Algerien. Geheimdienstinformationen finden sich sowohl in den Pariser Archives nationales (AN) als auch in den Archives de la préfecture de police (APP).

Im Londoner Public Record Office und in der India Office Reference Library (IORL) befindet sich umfangreiches Material insbesondere zu den britischen Kontaktpersonen Abdelkrims. In der British Library und deren Abteilung Newspapers Library gibt es zahlreiche – oft bisher unberücksichtigte – Artikel und Bücher von Zeitzeugen. Einer der wichtigsten Vertrauten von Abdelkrim während des Rifkrieges war der Tangerer »Times«-Korrespondent Walter Burton Harris⁵³. Zwar haben die »Walter Burton Harris Papers« im Londoner »Times«-Archiv (Times Newspapers Ltd., Archives of the Times, TNLA) einen hohen Quellenwert, aber sie sind sehr bruchstückhaft und unvollständig. Harris' persönlicher Nachlaß, den er seinem amerikanischen Freund und Schriftsteller Richard Hughes für die Anfertigung einer Biographie überlassen hatte, ist verschollen⁵⁴.

Das Politische Archiv des Auswärtigen Amtes (PA-AA) beheimatet die in unserem Zusammenhang besonders wichtigen Aussagen früherer deutscher Fremdenlegionäre, die als Gegner Abdelkrims oder in seinen Diensten in Ma-

⁵² Thierry SARMANT (Red.), *Guide des sources de l'histoire du Maroc au Service historique de l'armée de terre*, Vincennes 2000; Jean-Claude DEVOS, Marie-Anne CORVISIER-DE VILLELE, *Guide des archives et sources complémentaires du SHAT*, Vincennes 1996.

⁵³ Die »Times«-Artikel von Harris sind bisher in der Forschung kaum berücksichtigt worden. In seinem Buch »France, Spain, and the Rif« (1927) geht Harris nicht auf seine direkten Beziehungen zu Abdelkrim ein.

⁵⁴ Richard Hughes' Biograph Richard P. Graves vermutet die Harris-Papiere unter den Hughes-Manuskripten in der Lilly Library der Indiana University in Bloomington, Indiana [Richard P. GRAVES, Richard Hughes. *A Biography*, London 1994, S. 222, S. 266f.]. Eine dortige Anfrage ergab indes eine negative Antwort. Auch im »Times«-Archiv ist nicht bekannt, wo sich der Nachlaß befindet. Die zwei Forschungsartikel über Harris enthalten keine Informationen darüber [Joseph J. MATHEWS, Walter Burton Harris, *Times Correspondent in Morocco*, in: *Journalism Quarterly* 17 (1940) S. 227–231; George JOFFÉ, Walter Harris and the Imperial Vision of Morocco, in: *Journal of North African Studies* 1 (1996) S. 248–265].

rokko gekämpft hatten⁵⁵. Im Geheimen Staatsarchiv Preußischer Kulturbesitz in Berlin und im Dortmunder Zeitungsarchiv (Institut für Zeitungsforschung) sind etliche und bisher in der Forschung unberücksichtigte Veröffentlichungen von Zeit- und Augenzeugen zu finden.

Als Zeitzeuge ist allen voran Abdelkrim selbst zu nennen. Von seinen Erinnerungen oder Memoiren existieren gleich drei verschiedene Versionen. Der dem französischen Journalisten Jacques Roger-Mathieu diktierter Text, der 1927 in französischer und deutscher Sprache erschien⁵⁶, hatte mehr den Charakter einer Rechtfertigung und muß daher für die historische Analyse mit Vorsicht betrachtet werden. Noch vor 1929 – während seines Exils – schrieb Abdelkrim seine Erinnerungen unter dem Titel »Le mémoire de La Réunion« nieder. Germain Ayache konnte sie in seinem Buch »Les origines de la Guerre du Rif« (1981) in einer französischen Übersetzung von Thami Zemmouri benutzen⁵⁷. Wo sich dieses Manuskript befindet, ist nicht bekannt. Ein weiteres Manuskript schrieb Abdelkrim während seines Aufenthaltes in Kairo, doch auch dieses Schriftstück ist verschollen⁵⁸.

Ferner gibt es eine ganze Reihe von Erinnerungen spanischer und vor allem französischer Militärs, die sehr parteiisch die eigene Position verteidigten und ihre Heldentaten hervorhoben⁵⁹. Für meine Arbeit interessanter sind zum Teil

⁵⁵ George O. KENT (Hg.), *Catalogue of Files and Microfilms of the German Foreign Ministry Archives 1920–1945*, 4 Bde., Stanford 1962–1972; Ernst RITTER, *Quellen zur Geschichte Nordafrikas, Asiens und Ozeaniens in der Bundesrepublik Deutschland bis 1945*, München u.a. 1984 (*Quellenführer zur Geschichte der Nationen*, Reihe 3, Nordafrika, Asien und Ozeanien, 6).

⁵⁶ Jacques ROGER-MATHIEU, *Mémoires d'Abd el Krim*, Paris 1927; ABDELKRIM, *Memoiren. Mein Krieg gegen Spanien und Frankreich*, Dresden 1927. In letzterer Version fehlen einige Passagen, die Abdelkrims Verhältnis zum Deutschen Karl Hackländer betreffen.

⁵⁷ AYACHE, *Les origines*, S. 18, S. 20, S. 345. In der marokkanischen *Bibliothèque générale et archives de Rabat* befindet sich auch ein Manuskript mit Erinnerungen des Außenministers der »Rif-Republik« Mohammed Azerkane [Ibid. S. 347; KHARCHICH, *La France*, S. 480f.; Charles R. PENNELL, *Women and Resistance to Colonialism in Morocco. The Rif 1916–1926*, in: *Journal of African History* 28 (1987) S. 107–118, S. 110, Anm. 13]. Die Bitte um eine Kopie blieb erfolglos. Zu marokkanischen Archiven: Jean-Louis MIEGE, *Le fonds du protectorat aux archives de Rabat*, in: *Monde et cultures* 59–60 (1999–2000) S. 68–82; Jacques BERGE, *Nicolas VIASNOFF, Archives au Maroc*, Paris 1995. Zu marokkanischen Bibliotheken: Latifa LAROUÏ-BENJELLOUN, *Les bibliothèques au Maroc*, Paris 1990.

⁵⁸ TAHTAH, *Pragmatisme* 1995, S. 18f.

⁵⁹ Z.B. Paul F. ARMENGAUD, *Quelques enseignements des campagnes du Rif en matière d'aviation 1925–1926*, Paris 1928; Victor BARRUCAND, *La Guerre du Rif*, Paris 1927; Général BOICHUT, *Campagne du Rif 1925–1926. Officiers espagnols et français au Maroc*, in: *Revue de deux mondes* 41 (1937) S. 304–335; Charles J. DAMIDAUX, *Combats au Maroc 1925–1926*, Paris 1928; Auguste M. LAURE, *La victoire franco-espagnole dans le Rif*, Paris 1927; Georges LEGEY, *Ce que j'ai vu au Maroc, juin–juillet 1925. Quelques vérités sur la Guerre du Rif*, Nancy 1925; Paul F. REGUERT, *L'agression riffaine en 1925. Quelques réflexions et épisodes*, Paris 1933; Général SIMON, *Pacification du Rif. Soumission d'Abd el Krim*, in: *Revue des vivants* 4 (1930) S. 327–334; Louis VOINOT, *Sur les traces glorieuses*

in der Forschung unberücksichtigte Berichte von Zeitzeugen, die das Rif selbst aufgesucht, über das Innenleben des Rifstaates berichtet sowie mit Abdelkrim Geschäfte gemacht und/oder seine Ziele unterstützt haben. Politische Sympathisanten verfaßten Zeitungs- und Zeitschriftenartikel oder Pamphlete. Abdelkrim empfing Journalisten, die über das Rif und seine neuen Errungenschaften berichteten⁶⁰. Wieder andere besuchten das Rif aus wirtschaftlichen⁶¹, humanitären⁶² oder politischen Gründen⁶³ und schilderten ihre Eindrücke. Einige desertierte Fremdenlegionäre, die in den Dienst Abdelkrims traten, veröffentlichten Erinnerungen, die die bisherige Forschung kaum oder gar nicht verwendete⁶⁴.

des pacificateurs du Maroc, Paris 1939; Manuel GODED LLOPIS, Marruecos. Las etapas de la pacificación, Madrid 1932; Juan de ESPAÑA, La actuación de España en Marruecos, Madrid 1926.

⁶⁰ Luis de OTEYZA, Abd-el-Krim y los prisioneros. Una información periodística en el campo enemigo, Melilla 2000 (Nachdr. d. Ausg. Madrid 1922); Hans A. LANGLET, Riff. Strövtåg i Abd-el-Krims sultanet, Stockholm 1927; George WARD PRICE, Extra-Special Correspondent, London u.a. 1957; Larry RUE, I Fly for News, New York 1932; Paul S. MOWRER, The House of Europe, Boston 1945; Vincent SHEEAN, An American among the Riffi, New York, London 1926; DERS., Personal History, New York 1940.

⁶¹ Jean DU TAILLIS, Au cœur du Rif inconnu, in: L'Illustration 80 (1922) S. 195–199, S. 226–229; DERS., Behind the Moorish Lines, in: The Living Age 315 (1922) S. 164–170; DERS., Le nouveau Maroc, Paris 1923; Louis de LA GARDE, The Rif Rising, in: Times, 25.8.1923; DERS., The Moroccan War. Visit to Abdul Krim. Despot of the Rif, in: Times, 15.9.1923; John A. BEVAN, Spain and Morocco. The Rif Campaign. I–III, in: Morning Post, 22.–24.10.1923. Die mit »A Special Correspondent« unterschriebenen Artikel sind eindeutig John Bevan zuzuordnen [PRO-FO 371, 9470, 44, 29: CG Tangier an FO, 2.9.1923].

⁶² Gerald SPENCER PRYSE, Through the Lines to Abd-el-Krim's Stronghold in the Riff. A Journey Recently Undertaken in a Little-Known Country, in: Blackwoods Magazine 218 (1925) S. 437–476, S. 619–646, S. 839–861; Pierre PARENT, Au Riff, in: Mercure de France 193 (1927) S. 26–56, S. 303–336, S. 558–588; DERS., Au Riff, in: Mercure de France 194 (1927) S. 74–110.

⁶³ Z.B. die Artikelserie von Charles und Ina Gardiner im »Illustrated Sunday Herald« von Juli bis August 1925.

⁶⁴ Kurt DEGENKOLBE (unter dem Pseudonym ABDULLAH), Erlebnisse an der Seite Abd el Krims. Was der Dolmetscher des Sidna erzählt, in: Deutsche Zeitung, 7.3.1926; DERS., Vom Schusterjungen zum Adjutanten Abd el Krims. Selbsterlebtes erzählt, Berlin 1928; Walter MEYER, Dreitausend Kilometer barfuß durch Afrika. Erlebnisse eines jungen Deutschen in der spanischen Fremdenlegion während der Kämpfe mit den Rifkabylen, Stuttgart 1929; Albert HUBER, Als Fremdenlegionär in Marokko, Zürich 1930; Richard SABLTONY, Légionnaire in Morocco, Los Angeles 1940. Der Quellenwert dieser Berichte muß als hoch eingeschätzt werden. Vgl. Hanspeter MATTES, Das Bild Marokkos in der deutschsprachigen Reiseliteratur der Zwischenkriegszeit 1918–1939 und des zweiten Weltkriegs, in: Wuqûf 4–5 (1989–1990) S. 343–358; Ute FAATH, Das Bild Marokkos in der deutschen Fremdenlegionärliteratur, in: Herbert POPP (Hg.), Die Sicht des Anderen. Das Marokkobildder Deutschen, das Deutschlandbild der Marokkaner. Referate des 3. Deutsch-Marokkanischen Forschungs-Symposiums in Rabat, 10.–12. November 1993, Passau 1994 (Maghreb-Studien, 4), S. 85–89; Hubert LANG, Die Darstellung Abd el-Krims in der zeitgenössischen Publizistik, in: POPP (Hg.), Die Sicht des Anderen, S. 65–69.

